

NÚMERO SUELTO

5

CÉNTIMOS

EL CORREO DE GUIPÚZCOA

NÚMERO ATRASADO

25

CÉNTIMOS

Año II.

Diario Tradicionalista

Núm.º 509.

Redacción y Administración
San Marcial, 19, bajo.

San Sebastián.—Martes 30 de Mayo de 1899.

Teléfono número 274

Condiciones de suscripción
é inserción, en la cuarta plana

Cosas de "La Voz,"

En el número de ayer de *La Voz de Guipúzcoa* leemos con sorpresa lo siguiente:

Se había ayer bastante de un incidente ocurrido el sábado en un sitio de los más céntricos de la ciudad con motivo de pasar el Vaticano, ante el cual un matrimonio aristocrático, del elevado posición social y oficial descendió de su coche, como es costumbre piadosa, al sacerdote que conducía el Sacramento.

No debió ser atendido el ofrecimiento, pues las personas de quienes partió, hubieron de volver a montar en su coche, lamentándose mucho de lo ocurrido.

Siguiendo nosotros la buena costumbre de decir las cosas claras, vamos a quitar al precedente suelo todo lo que tie ne de enigmático en la forma, y a relatar el hecho á que alude *La Voz*, tal como ocurrió, según nos lo asegura un testigo presencial que nos merece enterá fe.

Al llegar el Santo Vaticano frente al Teatro Principal, de regreso para la iglesia de Santa María, el señor gobernador que a la sazón pasaba por allí con su señora en un coche probablemente alquilado, pues el cochero vestía blusa azul y boina del mismo color poco aseada, quiso seguir la costumbre piadosa en tales casos de céder el coche al sacerdote portador del Rey de Reyes.

Aparecieron en efecto el gobernador y su señora y se acercó el primero a hacer su ofrecimiento al sacerdote, quien, sin duda por la corta distancia que ya le separaba del templo, hizo con la cabeza un signo negativo sin interrumpir la marcha.

¿Qué hay de extraño en este hecho sencillísimo para que *La Voz* lo califique de incidente lamentable?

¿O se figura el periódico republicano que, yendo el sacerdote con el Santísimo, debía pararse á dar las gracias al gobernador exponiéndole las razones que le movían á aceptar su ofrecimiento?

Esto demuestra una vez más que en materia religiosa no sabe *La Voz* lo que se pesca y espesa abre la boca sin decir veinte disparates, mayores los unos que los otros.

El sacerdote en cuestión hizo lo que hubiera hecho todo sacerdote en tal momento, lo que exigía la dignidad de sus altísimas funciones, dando que por la razón expuesta no estaba en el caso de subir al coche que se ofrecía con mejor deseo que oportunidad.

La incorrecta fué la conducta del señor gobernador, y véase cómo *La Voz* tiene el dón de decir siempre las cosas al revés.

En efecto, el deber del señor conde de San Román como católico (y no le negamos esta hermosa cualidad) era haber acompañado al Señor hasta la iglesia, ordenando á su cochero le esperase donde estaba ó siguiera al paso detrás de la comitiva si pensaba utilizarlo luego.

Pero el señor conde no lo hizo así, según lo confiesa la misma *Voz*, sino que volvió á subir con su señora al coche y se alejó en dirección contraria á la que seguía Su Divina Majestad.

Misericordia humana! Si se hubiera tratado de una majestad terrena, deslealidad, miseria; pero de carne y hueso, rodeada del aparato y ostentación propios de la realeza, con la noticia facultad de crear ministros... y otros excesos, ah! entonces quizás no hubiera procedido de igual manera el señor conde de San Román, lo cual parece probar que no pecha por exceso de fe, dicho sea sin ánimo de ofenderle.

Conste, en fin, que por la libertad del cochero no era fácil conocer al señor Gobernador, ni al matrimonio aristocrático, como dice el diario republicano, y en segur o que ni el sacerdote de que se trata ni los propios testigos de la escena que acabamos de referir, sospecharon siquiera la calidad del señor conde de San Román.

Esto es la verdad.

Diputación provincial

Bajo la presidencia del señor Mañúcharraga y con asistencia de todos los señores diputados, se abrió

ayer tarde la sesión, leyéndose y aprobándose el acta de la anterior.

Se dió lectura á una comunicación del alcalde de Eibar pidiendo se apruebe el proyecto de la construcción del Asilo de San Andrés acompañando planos y pidiendo lo subvención la Diputación con el 25 por 100 del coste total.

Pasó á informe de la Comisión provincial.

Se dio cuenta de un informe de la comisión de Hacienda provincial aprobando la solicitud del señor alcalde de Alzaga, en súplica de que se sirva decretar en favor de los labradores de Molinar, la exención de los derechos de peaje que en el portazo de Miracruz se exigen á los vehículos en los que conducen para abono de sus tierras arenosas de mar recogida en los arenales llamados de Gros, de esta ciudad.

Se aprueba el dictamen.

Se lee una instancia del señor alcalde de esta ciudad en súplica de que la Diputación subvencione en alguna forma las obras de reconstrucción del muro de la Zurriola.

En dicha instancia se pide queden exentas de cuotas contributivas durante diez años las fincas del censante oriental, á lo que se mostró conforme la mayoría de la Comisión provincial.

Los señores don Luis Echeverría, Ituarte y Zibala-Añecheta presentaron un voto particular en sentido de que se desestimase dicha concepción.

A petición del señor Pavia quedó sobre la mesa.

La comisión de Fomento presentó un proyecto de comunicación dirigida á los presidentes de las Diputaciones de Álava, Vizcaya y Navarra, proponiendo los medios más apropiado para lograr que las plazas vacantes en las escuelas principales de la región vasco-navarra se cubran por profesores que sepan la lengua vascongada.

He aquí la comunicación:

Sres. Presidentes de las Diputaciones de Vizcaya, Álava y Navarra.

No les son á ustedes desconocidas las aspiraciones que abriga esta Diputación y que esa de su digna presidencia comparte respecto á la conveniencia por no decir necesidad de que los profesores que den la enseñanza primaria, en pueblos de este país en que sea usual y corriente la lengua vascongada conozcan aquella lengua con la cual les será más fácil transmitir á sus discípulos aquellas nocións que sirven de panintellectual á la infancia.

Dos medios propuso ya esta Diputación según usted sabe para llegar á la realización de aquel deseo: recabar de los poderes públicos que reconociesen á los Ayuntamientos de este país la facultad de nombrar maestros de las escuelas municipales ó en su defecto decretarán que fuese condición indispensable el conocimiento de la lengua vascongada para ejercer el magisterio en pueblos en que es usual y corriente dicha lengua; otro que se creyó más eficaz por más fácil de alcanzar del gobierno de S. M. solicitar que las oposiciones para la provisión de las escuelas de aquellas provincias en que se satisfaciesen religiosamente las atenciones de primera enseñanza se verificasen en la capital de la misma provincia y no en la del distrito universitario ó sea restablecer para estos objetos lo dispuesto en la ley de instrucción pública de 1857 y en la R. O. de 10 de Agosto de 1858.

La publicación de la R. O. de 23 de Septiembre de 1898 sobre organización de las escuelas normales ha venido á hacer inútil las gestiones que se entablasen para conseguir que las oposiciones se verificaran en la capital de la provincia. Por ello esta Diputación que no pierde de vista el interés excepcional que para el país entraña el pensamiento de que nacieron los acuerdos á que ha hecho referencia, y que perseverá en su empeño de poner en juego todos los medios más eficaces de satisfacción á una de las aspiraciones más legítimas del país cree que sin perjuicio de intentar que los poderes públicos accedan á su deseo de que sean los Ayuntamientos quienes nombran libremente los maestros de las escuelas municipales ó en su defecto, se exija á

que hayan de serlo en pueblos que habla usualmente el vasco.

Se sigue otro camino lengua podr. Y más práctico, y mas hacedero, y más práctico, y aceptando lo dispuesto en el R. D. de 23 de Septiembre de 1898, ya antes citado, y en las diversas disposiciones quo á consecuencia de él han aparecido en la *Gaceta*, solicitando del ministro de Fomento que para los efectos de la provisión de escuelas, se considere que Navarra con las provincias vascongadas forman un distrito universitario. Y á este fin podrá invocarse como argumento que dentro del territorio vasco-navarro tenemos una universidad literaria con colocación de grados y tendremos muy en breve desde el próximo curso una escuela oficial de ingenieros industriales.

De esta suerte se lograría que las escuelas de este país fueran proveyéndose en alumnas de las escuelas normales establecidas en las provincias vasco-navarras, de las cuales tendrán que resolverse al sostener una escuela normal superior de maestros y otra escuela normal superior de maestras, es decir la de maestros en una provincia y la de maestras en otra.

Si usted encuentra aceptable el pensamiento y lo aprueba también sus dignos compañeros de Corporación podrá ésta designar dos individuos de su seno que acudiesen á las conferencias que se celebrarán para acordar todos los detalles relativos á este punto tan importante y de tanta trascendencia para el país. Estas conferencias podrían verificarse en Pamplona, como cabeza de la más extensa y populosa de las provincias que habían de formar el proyectado distrito universitario.

Queda aprobada la forma de la comunicación y se procederá á darle curso.

Se da lectura á un dictamen de la comisión de Hacienda municipal proponiendo que se desestimase una solicitud del alcalde de Mutiloa pidiendo que quede sin efecto la reforma introducida por la Diputación en los artículos 39 y 114 del reglamento de arbitrios municipales.

Queda aprobado el dictamen.

La misma comisión de Hacienda municipal da lectura de un dictamen proponiendo la aprobación del presupuesto confeccionado por el Ayuntamiento de Barástequi, para el próximo año económico.

Queda aprobado.

El señor Echeverría (D. Feliciano) manifiesta que en la sesión celebrada por la Diputación el viernes último se acordó comunicar al Ayuntamiento de Alza confeccionarse un presupuesto extraordinario para satisfacer las cantidades que se adeudaban á los maestros por alquileres, y propone que puesto que aún no se ha aprobado el presupuesto ordinario de aquél municipio, predeincluir en éste dichas cantidades.

Se aprueba que así sea.

Se da lectura á un proyecto de la comisión de Hacienda provincial, pidiendo se convierta la Deuda provincial de 5 por 100 al 4 por 100.

A petición del señor Echeverría (don Feliciano), quedó sobre la mesa.

Firmado por los señores B. Ibáñez, Eguía, Alberdi, Itarte y Camio, se lea un proyecto limitando la exención de bebidas alcoholicas, proponiendo las conclusiones siguientes que fueron tomadas en consiliación.

1.º Fijación de un número determinado de tabernas en cada localidad.

2.º Prohibición de apertura de nuevas tabernas como que tampoco puedan trasladarse los que hoy existen.

3.º A medida que se vayan amortizando las tabernas se irá aumentando el importe de las patentes.

Queda nombrada una comisión para estudiar el asunto compuesta de los señores Santo Domingo, Itarte, Bilibas, Guerenstein y Uranga.

Y se levanta la sesión, y la próxima se celebrará hoy á las diez de la tarde.

De aquí y de allá

Que en maketa posición

ú ocupando un puesto llano se habla solo el castellano digo que es mucha razón.

Mas que en la Diputación

que la presidencia

que tiene experiencia

que tienen de...

en el idioma de...

lo tengo por un error

probado hasta la evidencia.

Preside en San Sebastián

la junta de diputados

quién sabrá pedir pan,

y así lo probó en su afán

de hacer que cierto sermón

para una euskara función

no diga en euskalduna,

como es costumbre oportuna,

y antigua, en su población.

GENERO.

DE SOCIEDAD

Restablecido de la enfermedad que le aquejaba, ha regresado á esta ciudad des de Zamarraga, nuestro convencino y querido amigo D. Juan T. Cortábarria.

—Encuéntrese enferma en Tolosa la señora de nuestro querido amigo D. José Elósegui. Deseamos el pronto y total restablecimiento de la distinguida enferma.

—Hay gran entusiasmo para las regatas que se preparan para el próximo verano en esta capital.

La Société Nautique de Bayona y otras cinco sociedades francesas, así como el Club de Bilbao y el de Santander, concursarán á estas regatas, que serán un acontecimiento.

—Sigue mal rando de la enfermedad que le tiene retinida en Génova la señora doña Rosario Elorza de Guineo. Celebramos la mejoría, deseando que continúe hasta su total restablecimiento.

—Las obligaciones que abandonaron en esta muchos de los artistas que en su desempeño tomar parte impide proseguir la campaña, y habrán de suspender las funciones con harto pesar de los bilbaínos que, por lo visto encontraban deliciosa la partitura de los señores Z. Pirain y Alzaga.

—Tres veces se ha cantado la obra con otros tantos llenos y ya no queda una localidad disponible, según nos comunica nuestro corresponsal, para la función de esta noche.

—Las obligaciones que abandonaron en esta muchos de los artistas que en su desempeño tomar parte impide proseguir la campaña, y habrán de suspender las funciones con harto pesar de los bilbaínos que, por lo visto encontraban deliciosa la partitura de los señores Z. Pirain y Alzaga.

—El sábado á las siete de la mañana dió á luz en Villafranca un robusto niño, la señora de nuestro querido amigo y corresponsal en dicha villa, don José Lorenzo Pujana.

Tanto la madre como el recién nacido se encuentran en estado satisactorio.

—Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta redacción á nuestro querido amigo don Antonio Irimo, de Cegama.

—Ayer se encontraba en esta ciudad el respetable sacerdote D. Juan José Garay, digno parroco de Fuenterrabia.

—Se encuentra en Ciboure (Francia) donde pasaron unos días en casa de su madre la señora viuda de Pitel, los señores de Satrustegui (don Jorge).

—Se encuentra en esta ciudad, procedente de Salamanca, don Plácido Corvo, beneficiado tenor de aquella catedral, con motivo de la enfermedad de su hermano D. Emilio.

—Deseamos el alivio del enfermo.

—Con numerosísima concurrencia se celebró ayer á las once de la mañana en la iglesia parroquial del Buen Pastor el oficio de párvalo de la niña Juana Lizarribarri y Martínez, de cuyo fallecimiento ya hemos dado cuenta,

KARRIK.

Notas donostiarras

Ayer volvió á visitarnos el rubiundo Febo, rigiendo nuestros destinos desde la región celeste y adornando la frondosidad de los prados y los bosques con sus dorados matizes. Los pajarralos lanzaban...

Pero estoy notando que me voy metiendo en demasiadas filigranas y buenas estamos ahora para poesías

apenas si contamos con prosaicas alcantarillas y seguimos bajo la negrísima época de los pozos negros.

Por otro lado cualquier se fia ya